

LA EPOCA

DIRECTOR:

La Sociedad
Regeneración

EDITOR - ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Diario Católico Independiente

"Per crucem ad lucem". Con aprobación eclesiástica

OFICINA: Avenida 4a. Este, frente al Colegio Seminario

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 28 DE MARZO DE 1912

NÚM. 272

EL RESPETO

Con muchísimo gusto, querida amiguita voy a satisfacer tu infantil curiosidad:

Tú quieres saber de quien es el retrato que cuelga en la pared de la sala de tu casa y que aunque medio descolorido por los años, tanto se esmera tu abuelita en conservar limpio y con tan cuidadoso esmero.

Esa imagen, cuyas facciones simpáticas y atrayentes, al mismo tiempo que circunspectas y venerables, subyugan al que las contempla es, amiguita mía, la imagen de un caballero á quien mis padres me presentaron cuando era yo aún más pequeñito que tú. Y como en estos tiempos en que empiezas á vivir no es tan popular como entonces era, quiero contarte algo de su historia; ya que te muestras tan solícita en conocerlo.

Este simpático caballero, se llama: "El Respeto".

En los tiempos pasados (aunque no muy lejanos) este señor cultivaba amistosas relaciones en las diferentes clases de la sociedad; y era tan bien recibido, que no se daba un baile, una soiree, sin que estuviera invitado en primer término y se le veía allí, en el lugar de preferencia al lado de las personas más serias como al de los jóvenes más alegres y joviales.

Lo mismo se le veía sentado en los bancos de la escuela, departiendo con los niños, que en el estrado de los jueces ó junto á las matronas en la iglesia; ó ya más jovial y galante, en los paseos públicos, al lado de las más elegantes señoritas y de los jóvenes que las acompañaban.

Como es una persona de mucho talento, instruido y bien educado, aprovechaba el ascendiente que le daba su posición para hacer á todos el bien que le era posible.

(Debes saber que una de sus cualidades principales es la de ser muy caritativo).

Así, pues; si en la escuela algún niño mal educado quería contestar al maestro con una mala expresión, por algún castigo, no hacía más que mirarlo fijamente ó poner el índice de su mano derecha sobre la boca del niño, y la premeditada expresión no salía de aquellos labios. Si algún joven que hubiera tomado más de lo regular en alguna reunión ó baile, intentaba decir alguna palabra descompuesta, delante de las señoras ó señoritas, le tocaba amablemente con su mano, ó si no lo tenía muy cerca, con la contera de su bastón sobre el hombro y al mirar su cara, entre airada y amable; la mala expresión avergonzada no se atrevería á salir de la boca.

Si algún joven mal educado (que en to dos tiempos los ha habido) se permitía

SANTORAL

Día 28. Jueves.—San Juan de Capistrano, confesor; San Prisco; San Sixto III, Papa y confesor, y Santos Mateo, Alejandro, Castor y Doroteo, mártires.—Como estaba prohibido por los tiranos escribir acerca de los mártires que sacrificaban, son muy escasas las noticias que hay de aquellos ilustres confesores de la Religión. Por eso se ignora la vida y martirio de Castor. Mas se sabe por un escritor fidedigno que padeció

ponerse á conversar en el templo, él levantaba su cabeza sobre la concurrencia; y al mirarlo, cesaba el desacato.

De manera que hacía las veces este buen señor de un policía moral, pudiéramos decir que estaba en todas partes; en la calle, en el templo, en el baile, en el paseo, en el teatro, en la casa y en la escuela.

Era la persona más simpática y querida de la sociedad. El Presidente, el Juez, el abogado le consultaban en los asuntos de su cargo. Los periodistas no daban á luz un solo artículo sin su aprobación. Los padres y madres lo relacionaban con sus hijos desde la infancia; y en la escuela siempre tenía su lugar junto á la cátedra del maestro.

Debido pues al bien influjo del «Respeto» era más bien cumplida la ley de Dios, los padres y madres no lloraban tan á menudo los lamentables extravíos de sus hijos. Los maestros eran obedecidos y amados de sus discípulos; y como corolario, estos aprendían más. Los discípulos á su vez no veían sus creencias religiosas atacadas por sus maestros. Ni las autoridades veían tan difícil hacerse obedecer como hoy día,—y los mandatarios dormían más tranquilamente, cuando «El Respeto» era el amigo más querido de sus súbditos.

Así pues las cosas; un día desembarcó en el puerto de Limón una señora muy emperegilada y á la que hacían muchas cortesías y genuflexiones hasta los hombres de más talento y quisieron relacionarla en los círculos más conspicuos de nuestra sociedad.

Esta señora se llamaba la Libertad Moderna.

Pues bien; cuando se vió tan mimada y consentida, tuvo celos de nuestro buen amigo «El Respeto» y empezó á hacerle mala cara y á murmurar en los corrillos, diciendo que era extravagante y muy exigente, etc., etc. ¿Que sucedió? Ella era mujer y por ende más atendida de manera que, cuanto más afecto ganaba ésta en el corazón de sus ami-

muchos tormentos, y que al fin dió su vida en defensa de la fe. Esto debe bastar á los cristianos para su enseñanza; pues como dice San Agustín, las festividades de los mártires son exhortaciones al martirio para que no se deje de imitar lo que agrada celebrar.

Observad que José es llamado justo por la posesión de todas las virtudes.

gos, más perdía «El Respeto» y se fué enfriando en la sociedad el cariño hacia éste, hasta el punto que ves amiguita, querida, no quedándole más que algunas familias fieles por completo, donde aún le verás entrar con toda confianza. Otros hasta arrojaron su retrato á la basura—y no le recibieron más; y algunos, como en casa de tu abuelita, no lo echaron al basurero, pero no reciben sus visitas diarias, como antes; y se contentan con guardar su retrato como tú me dices.

¿Que sería mejor que la sociedad volviera á reanudar sus antiguas relaciones con «El Respeto»? Estamos de acuerdo; y para eso trabajan hoy día todos sus amigos; y como quiera que los tiene en todas las esferas sociales, no será difícil, verlo tan querido como antes si todos trabajan de común acuerdo.

San José, marzo 24 de 1912.

RAMON DARIO OCAÑO

Desde la barrera

La cosa política por lo bajo y por lo alto, da material ahora para la prensa que es capaz de reír y de pensar.

No hace tantos meses que mi querido amigo don Leonidas, no el de *El Noticiero*, sino el de los cocos (porque ambos son respetables amigos nuestros), decía á voz en cuello que estaba «dejado de Dios y olvidado de los hombres».

En *La Información* de ayer nos dice que «no está en gracia del jimenismo» y que «el fernandismo no lo vé con buenos ojos». La queja *mutatis mutandis*, es casi la misma de antes y esto nos hace pensar que don Leonidas en tiempos pasados debe haber sido el niño mimado de los de arriba y de los de abajo.

Desde los cocos, tiene el buen amigo sus resentimientos. Un sí de don Manuel J. Jiménez á una moción de Manuel Coto Fernández enterró la concesión.

Cuando el contrato llegó nuevamente á la Cámara incluyendo en él la moción referida, don Manuel de J. volvió á decir que no. Tiene razón de sobra para decir que el jimenismo no lo vé con buenos ojos.

Y don Leonidas con sal picante endereza al Gobierno del señor Jiménez esta chinita:

«Ud. recuerda que cuando el impenitente don Cleto propuso los contratos con la United... y cuando el National City Bank... y cuando vino Mr. Knox... y no adoramos con los yankees».

Qué querrá decir don Leonidas al señor Presidente Jiménez con todo eso? Desde luego sabemos que él se había puesto las alforjas al hombro mucho tiempo antes de las últimas declaraciones políticas de don Ricardo.

Bananos, cocos, empréstito Knox, fernandismo, jimenismo, diputaciones, etc., etc., todo eso es capaz de fecundar muchos... campos, mas en estos tiempos ya seguiremos apretando.

ESPECTADOR

DESPEDIDA

El ex-Director del Liceo de Costa Rica, don Arturo Pérez Martín, ocupó el lunes y martes últimos, en despedirse de todas las clases del plantel de enseñanza que dirigía.

En el Liceo de Costa Rica

Ayer á las 4 p. m. tuvo lugar en el Liceo de Costa Rica, consejo de profesores, presidido por el nuevo Director don Juan Dávila.

PARROQUIA DE LA DOLOROSA.—Actualmente se rifan á beneficio de la Cofradía del Rosario Perpetuo establecida en ese templo unos preciosos aretes de finísimos brillantes, valorados por el acreditado joyero don Francisco Müller, en ₡ 850.—Se entregarán el día 30 de junio de 1912 á la persona favorecida.—Los números se venden á 10 céntimos cada uno.—Apresuraos á adquirir unos cuantos.

LA COEDUCACION

en el Colegio de San Luis de Cartago

Parece ser asunto que pronto va á resolverse, el de establecer la *coeducación* en el venerando *Colegio de San Luis* en Cartago; y que á don Roberto Brenes Mesén Subsecretario, á quien corresponden los asuntos *técnicos* de la Instrucción Pública, sin que en ello tenga que ver el señor Ministro—según se colige del reportaje con él hecho y que publicó "La Información" días pasados, por que el señor Ministro de Instrucción Pública sólo atiende á los asuntos administrativos de ese ramo, cosa rara y que nos ha dejado casi casi escandalizados, ya que el señor Ministro de Instrucción Pública *carga el título* y echa en sus espaldas las responsabilidades, y entre tanto don Roberto hace lo que le place;—parece, decimos, que á don Roberto le ha caído la miel en la sopa, á él fervoroso partidario y autor patentado de la *coeducación* en Heredia, que unos municipales cartagineses están por establecer en el venerando Colegio Municipal, que decimos, el sistema de *coeducación*, alegando *economía* y *dificultades* para establecer un Colegio de niñas, ó bien otro medio de proveer á la instrucción secundaria del bello sexo, en la antigua metrópoli.

Nosotros sin meternos en otros por menores, hacemos las interrogaciones siguientes:

¿El Municipio de una ciudad ó villa, representa al pueblo, ó no?

Si representa al pueblo ¿debe atender ó no, á los sentimientos legítimos de ese pueblo, cuando van respaldados por la tesis científica y la experiencia *práctica* entre nosotros, en Heredia, acerca de algún sistema educativo de novedad?

—¿Cómo merecen ser calificados municipales que sin entender concienzudamente acerca de algún asunto *técnico*, se echan por el atajo de *novelerías* peligrosas ó de complacencias con el señor Subsecretario Mesén, que tiene sus ideas personales, filosóficas ó teosóficas y busca imponerlas suavemente sin que le importe lo que profese la mayoría de los interesados?

El sistema de *coeducación*, *pedagógicamente* considerado y sin hacer hincapié en el criterio católico, es un sistema *desacreditado* que no ha sido de provecho en los lugares en que se trató de experimentar, sea en los Estados Unidos, sea en Alemania ó Noruega.

Si teóricamente, se adujeron razones, unas de *sentimentalismo* educativo como en Noruega; ó de *utilitarismo económico* como en los Estados Unidos, ó de *experiencia* de novedad como en Baden de Alemania, la verdad es que el resultado obtenido en esos países ha sido *ó nulo, ó perjudicial*, como lo demuestran los testimonios del magisterio sensato que lo practicó y los informes oficiales y los criterios de los pensadores.

La *coeducación* es *inconveniente*, cuando no fuera más, por cuanto desconoce el orden establecido por Dios en la Naturaleza; orden por el cual, *en la familia*

que es el prototipo de la escuela, y en la *sociedad*, donde se cosechan los frutos de la educación, se advierten diferencias sustanciales entre el hombre y la mujer, diferencias que hacen de aquél, un ser fuerte y de energías; y á ésta un ser débil y de dulzuras ingénitas; á aquél el dueño de la Naturaleza, cuyos secretos investiga y explota, y á ésta la reina del hogar; á aquél el padre y engendrador de los hijos, y á ésta la madre que los concibe, les da á luz, los cuida amorosa y pacientemente en los primeros años...

Luego, y sin que haya lugar á distinguidos necios, la formación y educación del *hombre niño y joven* son y deben ser diferentes á todo trance de la formación y educación de la *mujer niña y joven*, principalmente en la edad de la adolescencia que es cuando la Naturaleza se encarga de hacer resaltar en las funciones vitales, en el carácter y hasta en las pasiones, las diferencias absolutas que existen entre un hombre y una mujer.

¿Cómo, pues, pretenden estos pedagogos modernos reformar á la Naturaleza misma en sus determinaciones ineludibles desde que el hombre existe sobre el haz de la tierra?

Pero, cuando estos pedagogos quieren saber más que la Naturaleza creada por Dios, son capaces de pretender cambiar un gato en liebre, ó cuando menos, darnos *gato por liebre*, es decir, mujeres *marimachos*, y jóvenes *afeminados*...

Abra los ojos y estudien seriamente la cuestión, los tres municipales cartagineses *coeducacionistas* y atiendan al clamor de la sociedad cartaginesa, que reprochó en otros tiempos la intentona de don Roberto Brenes Mesén, cuando siendo director del Colegio de Cartago, quiso *coeducacionar* allá—(porque es su manía)—y reprueba ahora la actitud de los señores municipales que apechugan ese desgraciado asunto.

Merece bien, el sesu lo é inteligente y patriota caballero don Manuel de J. Jiménez, que ha hecho oposición decidida á esa novedad inconveniente.

Piensen mal quienes alegando pretextos de *economía*, perjudican las costumbres sociales, contravienen al espíritu de la sociedad honrada y van cincuenta años atrás de la legítima y verdadera pedagogía.

¿Qué los cartagineses, con el gesto energético que les es connatural, echen á rodar esa novedad *meseniana* en Costa Rica, que es una de tantas cosas y miserias intelectuales, que le agrada, muy poco ó nada el pueblo costarricense al teósofo Subsecretario de Instrucción Pública don Roberto Brenes Mesén, caballero estudioso y de trato delicado y pulcro, pero demasiado afecto á sus propias lucubraciones y creaciones pedagógicas, sin que pare mientes para practicarlas, cuando puede y lo dejan, en los resultados que se han cosechado ya con sus desgraciados tanteos.

MINCEVAL

Causas de lo que puede llamarse Veleidad Costarricense y medios para corregirla

No se por qué, he tenido el presentimiento de que "La Prensa Libre" no se dignaría contestar á mi artículo, ó lo que sea, "Revistando la Prensa"; y señalar las causas é indicar las medidas necesarias para corregir el defecto social (costarricense), que tan acertadamente pone de manifiesto en su artículo "Fuegos de Artificio".

En vista pues, de su silencio, y en el deseo de satisfacer una deuda moral contraída con el público no mi precitado escrito, allá va el pago, sintiendo con toda el alma, tener que verificarlo en moneda tan defectuosa como son mis humildes producciones.

Antes de entrar en materia, debo manifestar que no me guía el más mínimo afán de crítica y mucho menos, la idea de ofender: mi intención es tan solo poner de manifiesto defectos desgraciadamente bastante comunes en la sociedad costarricense; en la que hay, por su puesto, honrosísimas excepciones, que no dudo en sacrificar en virtud del moderno sistema del Sufragio Universal, que nos enseña, que en todo debe predominar la voluntad de las mayorías, aunque les falte razón, piensen disparates y hagan barbaridades.

Este nuevo credo social, implica también que los menos paguen las culpas de los mas por inocentes que sean.

El grave defecto de gran parte del pueblo de Costa Rica, puesto de manifiesto por "La Prensa Libre" en su artículo "Fuegos de Artificio" y que yo llamaré "Veleidad Costarricense, tiene diversas manifestaciones.

Voy á citar las principales....

En las mujeres, toma las formas de *variabilidad* ó *coquetería amorosa*; de *desmesurada afición al lujo* y á las modas exageradas: de *frivolidad* en la conversación y demás formas del trato social, y de *exageraciones del sentimiento*, especialmente del amor, que en muchos casos suelen terminar con desenlaces trágicos.

En los hombres se manifiesta en la *afeminación reinante*, demostrada con el uso exagerado de afeites y perfumes y del clásico espejito de bolsillo.....En la poca escrupulosidad en el cumplimiento de la palabra empeñada: en la *variabilidad de criterio* al juzgar cualquier asunto, dependiendo la opinión, de las últimas impresiones recibidas, lo que demuestra poca *fijeza* y *seguridad de ideas*.

Y en general, en la *indolencia* y *pasividad* dominantes, en el falso barniz de educación con que se encubren sutilezas de refinada malicia social y en la poca consistencia y debilidad del mutuo afecto y respeto en las familias.

Las causas, no deben buscarse en el *atavismo psicológico* de la raza, ni en lo que algunos autores han dado en llamar, estado *morboso-endémico-tropical*, no.

La prueba de ello está, en que esta *idiosincrasia* no se observa en España y en que hay pueblos que habitan en climas tanto ó más ardientes que el de Costa Rica y que tienen una *étnica* muy diferente; como por ejemplo, la raza *Arabe del Africa*.

Las causas, en mi humilde opinión, deben buscarse:

Primero: En el uso *desmesurado* de bebidas alcohólicas, que como está probado hasta la evidencia por la Medicina, *atrofian* las facultades intelectuales; *exclusiva* generalmente de los hombres.

Segundo: En la *deficiente Instrucción y Educación*: patrimonio de los dos sexos.

En cuanto á la primera, afecta principalmente el equilibrio de la salud física, de la que depende el perfecto funcionamiento del cerebro; cuyas enfermedades arrastran consigo la *aberración de la inteligencia*.

La segunda, extiende su principal acción en las familias, en la sociedad y en todas las manifestaciones del orden político y económico; siendo la causa de las anomalías que se observan en todos los organismos sociales.

Que la Instrucción y la Educación son deficientes no precisa demostrarse, se echa de ver en las muy escasísimas manifestaciones de los diversos ramos del saber humano que se observan en la República; en el mal gusto artístico dominante, en la poca afición á las lecturas provechosas, en la creencia en vaticinios desprovistos de todo fundamento etc. etc....

En mi humilde concepto, es que *adolece* de falta de principios sanos, lo que á mi entender proviene de haber separado de las escuelas y centros docentes la moral cristiana, que no puede ser sustituida por ninguna de las diferentes Escuelas Filosóficas, que no existirían sin los preceptos fundamentales de aquella, por estar basados en los indestructibles principios de la Ley Natural.

Se ha arrojado á Dios de las escuelas; y no se ha opuesto al vicio ni á la desmoralización, valla alguna que se oponga á su desarrollo.

Y es que no puede prescindirse de la Fé como principio de la Moral; porque sin ella, no se llega al convencimiento del deber y de la virtud, basados en preceptos del Derecho Común, que no son más que consecuencias de aquel principio fundamental, para cuya inteligencia y práctica precisan estudios algo profundos, que no es posible implantar sin aquella base, en un estado *relativamente joven* y en un pueblo que no tiene el grado de cultura necesario para comprenderlos, aisladamente.

A esto, júntese la debilidad de facultades intelectuales producida por el uso y abuso del alcohol y se comprenderá fácilmente, que cerebros enfermos y que reciban una instrucción moral que no podrían comprender aun sanos, han de producir forzosamente ideas erróneas, que han de ocasionar *desavenencias* en las familias, *desórdenes* en la sociedad y *desbarajustes* en la política y en la administración del Estado.

En mi concepto estas son las causas determinantes de la *Veleidad Costarricense*.

Las medidas que en mi opinión deberían aplicarse, son:

Primero. Prohibición absoluta de bebidas alcohólicas, por lo que debiera cambiarse la industria de la Fábrica Nacional de Licores, por otra, ó buscar el ingreso que produce al tesoro en otras fuentes.

Segundo. Cambio radical en el sistema

VENDO doce manzanas plantadas de café y plátanos en buen estado sitas en Santa Bárbara de Pavas. SALOMÓN V. ESCALANTE.

Doy lecciones de guitarra y mandolina á domicilio. 25 varas al Norte de la Pulpería de Limón. ALFREDO MARCHENA

de enseñanza, sustituyendo el que actualmente se sigue, por otro basado en la más estricta moral cristiana; que es la más adecuada á todos los pueblos y especialmente al costarricense.

Tercero. Censura en la prensa local, en la venta de libros, periódicos, revistas, láminas, etc., y en los espectáculos públicos; prohibiendo absolutamente la publicación de noticias sensacionales, de obras de malas doctrinas, de textos, grabados y fotografías pornográficas, y la representación de piezas contrarias á la moral y las buenas costumbres.

Esta censura, puesta en vigor en Alemania da muy buenos resultados.

Cuarto. Fomentar por todos los medios imaginables el cariño al hogar y el amor á la familia, pues está plenamente demostrado por la práctica, que los pueblos más poderosos, más cultos, más progresivos y más ricos, son los en que la moralidad doméstica está en más alto grado de perfección.

Porque, de la buena marcha de la familia, depende el progreso de la sociedad y del equilibrio de ésta, el poder de la nación.

Ejemplo de ello son Inglaterra, Alemania y Bélgica.

Las leyes deben tender siempre al progreso moral y material de los pueblos.

Para hacer naciones poderosas, precisa antes, hacer buenos ciudadanos.

Los hombres hacen grande á la patria: no la patria engrandece á los hombres.

A. SÁLLURTI

La fiesta patronal en La Dolorosa

Con la solemnidad de costumbre se ha celebrado la novena de la Santísima Virgen de los Dolores; durante todo el novenario ha sido muy numerosa concurrencia de los fieles devotos de la Virgen bajo esta advocación.

Hoy habrá rosario solemne, en él tomarán parte los mejores artistas josefinos. El sermón está á cargo del señor Cura del Carmen, Presbítero don Mariano Zúñiga.

Mañana, fiesta de los Dolores, habrá misa de comunión general para los Cofrades, Madres Católicas y demás devotos de la Virgen á las 6 y 7 a. m.: á las 8 procesión y misa solemne, á la 1 p. m. ejercicio de las tres horas é imposición de escapularios, á las 6 y cuarto rosario, sermón por el R. P. señor Manuel Diez y bendición. Durante el día estará expuesto el Smo. Sacramento.

NOTAS DE PACAYAS

Brevemente se pedirá al exterior la turbina y demás materiales para la planta eléctrica municipal de esta villa, de modo que no muy tardado se podrá contar con un excelente servicio de luz. Bien por el adelanto.

Completamente terminado el puente sobre le Pacayas, ha quedado abierto al servicio público; cábenos el gusto de fe-

Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eccl., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. F. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

Antonio Lehmann, San José.

licitar á don Juan Rivas, bajo cuya dirección se ejecutó. La obra viene á llenar una verdadera necesidad, evitando el peligro á que se exponían los transeuntes pasando el río cuando se crecía: bien cara experiencia tenemos con el paso del Birris, donde por dicha, se hizo otro puente. Los vecinos de todo el cantón se benefician con estas importantes mejoras, que ponen de relieve las aptitudes y energías de nuestras autoridades locales.

El próximo domingo estaremos de rifa, cuyo pro ducto se destinará para sufragar los gastos de las ceremonias de Semana Santa. No dudamos que los pacayenses, cuya piedad y fervor religioso no se ha desmentido nunca, prestarán su contingente para obtener un buen resultado.

Algunos vecinos de Coliblanco desean la apertura de una escuela en aquel lugar, que cuenta como con unos 60 niños de edad escolar que están careciendo del pan intelectual. Ojalá las autoridades á quienes corresponde entender de esas solicitudes, se esfuercen por conseguir lo que con justicia anhelan los padres de familia del citado caserío.

Marzo 26 de 1912.

Corresponsal

Nuevo templo y cuadrante de población

A solicitud de las autoridades de San Pablo de Heredia, se ha dado orden á la Dirección de Obras Públicas para que envíen un Ingeniero á demarcar el cuadrante de la población con el objeto de proceder desde luego á la construcción del nuevo templo.

MUNICIPIO

En la sesión que celebró ayer la Corporación Municipal, acordó publicar el informe de reglamentación de la Tarifa de Prestamistas y aplazar la discusión para cuando esté presente el regidor señor Ross que fué quien propuso la consulta.

Licitación desierta

Vencido el término de la licita-

Hijas de Santa Isabel de Hungría

Número premiado en la rifa de 100 colores

del 24 de Marzo

1240

ción para ejecutar las reparaciones necesarias al edificio de la Jefatura de Coronado, no se presentó ninguna proposición y por lo tanto los trabajos serán ejecutados por la Dirección de Obras Públicas.

INFORMACION

PREMIO AL MERITO?

Por la prensa local, hemos llegado al conocimiento de un hecho, que no ha duda alguna de que honra mucho á los que tomaron la iniciativa y levaron á cabo el digno acto.

Trátase de que, entre algunos caballeros, inicióse la idea de regalar una hermosa medalla de oro á un hombre que por sus indiscutibles méritos fuese digno de ella.

Generalmente estos honores se conceden á insignes patriotas, lumbreras de la ciencia, grandes artistas, literatos insignes, etc. etc..... á los que hacen algo notable para la civilización y el progreso.....

Sin duda alguna no encontrando en el país nadie merecedor de tal distinción, la medalla fué regalada con todos los requisitos propios de tales actos y ante numeroso público..... Al domador cubano Ortega; uno de los domadores de fieras del Circo Keller.

Muy bien! pensaría el favorecido; así podré lucir una chapa más en el fronsipicio pulmonar...que tanto ha paseado por estas calles.....

Pero nosotros decimos muy mal.... muy mal.... muy mal....pues la discreción nos dice que la tal medalla está fuera de lugar.

JUNTO EL EDIFICIO METALICO

Que actualmente hace las veces de Liceo de Costa Rica, y en el que se celebran clases de noche, se reúnen gran número de chiquillos y muchachas, que no solo con su gritería estorban las labores escolares, sino que hasta se atreven á tirar piedras á las ventanas, que además de romper los cristales pueden dañar á los concurrentes á las clases.

DESVIO DE UN CAMINO

La Municipalidad de Grecia se propone hacer un desvío del camino que de San Jeronimo y Sarchí Norte, conduce á la carretera de Grecia al Naranjo, para salvar una sección que en invierno se hace intransitable.

Para llevar á efecto ese trabajo importante, ha solicitado la colaboración de la Dirección General de Obras Públicas en lo que se refiere al estudio y trazado de la nueva vía,

Se dispuso de conformidad.

Es preciso que la policía ponga correctivo al mal, pues hace ya tiempo que esto se observa.

PASAPORTES

Don José Manuel Aguilar, para Panamá; don Martín Sattig y su esposa, para Estados Unidos y Europa; don Francisco Chaves, para Colonia

NACIMIENTOS

Jorge de Jesús, legítimo de Carlos Canet y Lola Palacios; Vicente Reinaldo, natural; Esperanza del Pilar, natural; Ines Antonia, legítima de José L. Cas, tillo y María Estrada; Isabel Antonia, legítima de José L. Castillo y María Estrada.

Los católicos costarricenses

(He aquí un párrafo, na la más que uno).

Los individuos, familias ó sociedades que teniendo conciencia íntima de la razón, del derecho y la justicia que les asiste para profesar un programa de principios político religiosos, carecen de valor necesario para sostenerlo en cualquier terreno y por todos los medios de que les sea dable disponer, y tienen la sencillez ó debilidad, no obstante su mayor número y la enorme fuerza que esta mayoría les infunde, de dejarse arrollar y ultrajar por un número limitado de gentes audaces desprovistas de razón; estos individuos, familias ó sociedades no merecen—no—el honor de ser considerados como parte integrante de una nación civilizada; antes bien les vendría como anillo al dedo, el dictado de ILLOTAS, ilotas de peor condición que los vencidos por el rey de Lacedemonia, pues estos fueron reducidos á la esclavitud por medio de la fuerza; y los nuestros se han esclavizado voluntariamente poniendo ellos mismos á los pies de sus opresores, el honor, la fe, la conciencia y todo lo que, defendido con denuedo, constituiría su mejor y más glorioso timbre de nobleza.

Heredia, marzo de 1.12.

BLAS

Vino legítimo de Uva

NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

JUAN KNOHR hijos.---San José

OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a. Sur, número 54

Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero e instructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bronuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesitan de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 12 Sur. ●●● Apartado 630

250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE PAGAR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$ 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y \$ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido. Vea las condiciones en cada TIQUETE.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.



SOLERA HERMANOS



Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clase, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud. que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.



Sepulcro construido para la Iglesia parroquial de Heredia en

La Modelo

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza motriz

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas y toda clase de trabajo de talla.

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

Trabajos artísticos. Prontitud y esmero en todos los encargos. Precios reducidos. Se garantiza todo trabajo.

Santos Penón & Hno.

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

Antonio Lehmann

Librería, Imprenta, Papelería, Encuadernación, Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo.—Se atienden especialmente las órdenes por Correo.—Unica Agencia de la máquina de escribir REMINGTON de escritura visible.—Depósito de máquinas fotográficas KODAK y sus materiales.

Apartado: 147.—Teléfono: 40.—San José y Limón.

«Tip. de SAN JOSÉ»